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打造科技金融
深度融合“南海样板”

当前，南海一边大力推进

传统产业转型升级，一边引入

培育战略性新兴产业。张锦喜

表示，区块链技术拥有众多优

势，将其与工业互联网有机结

合起来，对制造业内部的细分

行业深入研究，基于不同行业

的不同特点，才能发挥好区块

链技术的价值。

“佛山、南海都非常重视工

业的发展，未来，我们会在工业

区块链上下大功夫。”张锦喜介

绍，孵化中心将深入工业企业，

加大区块链、数字化的技术和

治理手段在企业内部的普及程

度。接下来，孵化中心还将强

化科技金融方面的深度服务，

从区块链的角度提供多种支持

和服务。

值得一提的是，广东金融

高新区是省内首个获准建设的

“金融·科技·产业融合创新综

合试验区”，在科技金融深度融

合方面一直走在前列，2020年
更被确定为广东省区块链与量

子信息战略性新兴产业集群重

点建设项目之一。未来，在相

关扶持政策的加持下，广东金

融高新区将继续加大“区块

链+”金融科技创新与应用的建

设力度，深度参与佛山和粤港

澳大湾区工业数字化和实体产

业转型升级，探索更多产业场

景转型的可能性。

“链”接金融服务助力企业转型
广东金融高新区“区块链+”金融科技产业集聚基地探索打造价值互联模式

“用了区块链技术，公司实现了
产业链物流、信息流、资金流协同及
零部件溯源、供应商管理等功能，改
变了投入大、利润低的局面，去年营
收突破5000万。”佛山市南海力丰
机械有限公司相关负责人说，中小制

造企业要转型、要升级，在南海“上链”是个很好的选择。
区块链技术赋能制造业发展，传统产业的转型升级为区块链

技术丰富了应用场景。近年来，广东金融高新区在坚持“国际金融
后台基地”及“现代产业金融中心”双定位的基础上，提出建设“区
块链+”金融科技创新与应用高地。目前，广东金融高新区“区块
链+”金融科技产业集聚基地已吸引了超100家金融科技创新企业
进驻，涵盖智能零售、安全信息检测、跨境电商、供应链管理等应用
场景，打造科技金融深度融合的“南海样板”。

佛山市南海力丰机械有限公

司专业生产钣金机械、建筑机械

等产品，随着数智化时代的来临，

如何提高产品附加值，拓展市场

空间，是力丰机械迫切需要解决

的难题。同时，作为传统产业，绿

色环保达标生产以及产业链上下

游企业较为分散等因素，使力丰

机械一度陷入融资难、经营萎缩

等困境，转型升级迫在眉睫。为

摆脱困境，力丰机械曾专门成立

新的部门探索新的发展方向和模

式，但收效甚微，未能帮公司创造

实际新增价值。

传统产业转型升级难、中小

微企业贷款融资难、银行风控难

……力丰机械曾经遇到的困难具

有一定普遍性。

然而，广东金融高新区“区块

链+”金融科技创新与应用高地的

建设，成功帮助力丰机械与区块

链技术进行对接，化解了难题，实

现了产业链物流、信息流、资金流

协同及零部件溯源、供应商管理

等功能，改变了投入大、利润低的

局面，去年营收突破5000万元。

区块链是如何帮助力丰机械

解决难题的？“比如有很多企业常

因缺少抵押物而拿不到银行贷

款，借助我们构建的区块链技术

平台，这个企业的供应商、采购商

等合作全程‘上链’，实现信息联

通，确保合同真实存在、公开透明、

不可篡改。这样企业是否有还款

能力等都有清晰、准确的判断，银

行还可通过区块链全程掌握贷款

资金流向，确保这笔钱用于贷款人

申请的用途，有效降低风险。企业

的信任值增加了，想获得贷款容易

很多。”广东金融高新区“区块链+”
金融科技产业孵化中心、蚁米控股

董事长张锦喜介绍称，借助区块链

技术，能够帮助制造业建立起自

主、共享、协作的模式，将分散的产

业链转变为实现跨生产线、厂家和

上下游企业的生产协同；同时，作

为一种分布式账本技术，区块链通

过创造信任来创造价值，为解决现

阶段金融领域资产与交易信息真

实性验证难、信用评估成本高、普

惠金融服务难落地等痛点提供了

新的思路。

早在 2018年初，广东金融

高新区就提出发展金融科技产

业，在区块链技术和产业应用方

面先行先试，出台了一份产业扶

持政策、建设了一个产业集聚基

地、搭建了一个产业孵化中心、成

立了一个金融科技研究院、引导

设立了一批产业基金、引进了一

批“区块链+”金融科技企业，推动

区块链等金融科技的成果转化和

应用，为南海区实体产业数字化

转型打下了坚实的基础。

集聚基地是佛山民间金融街

的再升级，依托原有的金融服务

要素，引入产业服务平台，打造产

业孵化中心，引进和培育一批“区

块链+”金融科技企业，与千灯湖

创投特色小镇的创投机构形成生

态圈。截至目前，集聚基地吸引

了超100家金融科技创新企业进

驻，其中已有6批共42家企业经

南海区认定为“区块链+”金融科

技企业，涵盖智能零售、安全信息

检测、跨境电商、供应链管理等应

用场景。此外，佛山市共有17个
项目通过国家网信办的境内区块

链信息服务备案，其中9个就在

集聚基地。

其中，孵化中心由广东金融

高新区与蚁米控股共建打造，

为“区块链+”金融科技企业和

创业团队提供孵化办公空间、

政策指引、项目资源对接、项目

投融资等综合服务，引导应用

场景的挖掘，推动技术成果转

化和应用。2020年、2021年，

孵化中心均位列赛迪区块链研

究院发布的中国区块链产业园

15强名录。

张锦喜介绍，蚁米设立了规

模2亿元，专注于“区块链+”金融

科技的私募股权投资基金，并通

过为孵化中心引入蚁米“教创孵

投”四位一体的闭环生态孵化模

式，打造创新创业生态圈，助力孵

化中心发掘一批“区块链+”应用

的创新项目，培育优秀的“区块

链+”金融科技人才，引导优秀的

“区块链+”金融科技企业和人才

在广东金融高新区扎根成长。

在2022区块链赋能数字经

济高峰论坛上，南海区委常委乔

吉飞表示，作为制造业强区，南海

区一直在推动区块链技术赋能实

体产业转型升级，希望通过发展

“区块链+”金融，进一步提升南海

区数字经济的规模，助力实体经

济发展向更高质量、更高水平、更

高层次迈进，为南海区数字产业

化增添亮点。

超百家金科创企业入驻集聚基地

用区块链技术破解转型升级阵痛

策划/统筹珠江时报记者李丹丹

文/珠江时报记者彭美慈李丹丹
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伽蓝洁具从企业内部寻

找破局的发力点，在2010年开

始布局企业数字化转型升

级。如今该公司生产基地已

实现无纸化、无尺化和无车

化，大大降低了用人成本，也

释放了大量的仓储空间，解决

了厂房用地紧缺的难题。

在企业数字化转型升级的

路上，伽蓝洁具也遇到过数字

化系统之间不匹配、不兼容的

问题，但是伽蓝洁具始终不放

弃，最终打通生产全流程的通

路。这也启示企业家们，要成

就一番事业，就要抱着“咬定青

山不放松”的决心，迎难而上。

佛山市伽蓝洁具有限公司：

借数字化之手让生产更柔性

7月，骄阳似火，佛

山市伽蓝洁具有限公

司（以下简称“伽蓝洁

具”）数字工厂生产线

热火朝天：全卫定制系

统上收到客户的订单

后，精准运算出浴室柜

各零部件加工信息数

据，智能化数控生产设

备通过识别零部件信

息数据，完成全自动切

割、钻孔、封边等工

序。在数据的支持下，

一个个全卫定制浴室

柜被“智造”出来。

经过 10 多年的数

字化生产转型探索，伽

蓝洁具生产效率翻了

几番，也成为了不少传

统产业及企业学习的

对象。

伽蓝洁具董事长

张爱民表示，由于数智

化探索起步较早，有效

地降低了经营成本、提

高了能效，也增强了公

司抵御风险的能力，今

后将更加坚定地走“制

造业+数智化”的发展

之路。

伽蓝洁具目前拥有“心海伽

蓝”“雅颂”两大卫浴品牌，分别在佛

山南海、清远建设了生产基地。

在九江镇的数字工厂内，仓库

可视化管理大屏清晰地显示着出货

装车数量、发货总方数、当前库存类

别占比、成品仓库存产品类别占比

等关键信息，木工定制产品看板能

清晰地看到来自全国各地的客户相

应的货品、计划完工时间、工序名称

等订单信息，车间储存看板能实时

看到各零部件的分拣信息。

“公司从2010年开始就探索

数字化生产，如今已经构建起数字

化设计平台体系，以定制产品参数

化建模理念为支撑，对家具零部件

进行优化统一并建立零部件对接

模型库，打通了前端店面与后端工

厂的生产环节。不仅实现了产品

交付期缩短，还破解了生产仓储空

间有限等难点，提升了人效、坪效。”

张爱民说：“现在生产最关键的工

序，已经从以前完全依赖技术人员

或老师傅操控，转变成靠数据精准

研判操作。”

一组数据直观地呈现了伽蓝

洁具的转型成效：产品产量提高

175%；生产品质合格率提高

3.5%；定制产品交期提高45%；

售后成本下降41%；节约厂房面积

50%；节约人工成本23%。

张爱民还给记者讲述了一个

小故事。以前，在销售旺季，公司

有时候一天要发100万元货物的

时候，10台用来打单的打印机，甚

至会打到冒烟。但是现在通过转

型升级，很多流程和信息都通过数

字系统传输完成。“我们再也不用

担心要经常维修打印机了。”张爱

民笑道。

看似寻常最奇崛，成如容易却

艰辛！

如今的伽蓝洁具享受到数字

化带来的成果，但在过去10年的

探索中，也是经历了重重磨难。

“公司刚开始推行数字化的时

候，不少人都怀疑数字化是伪命

题，是拿来蒙人的。”张爱民回忆，

压力不仅有来自公司内部的质疑，

还有外部合作带来的阻碍。

2017年，在初次使用前端3D
接单软件时，伽蓝洁具满怀期待，

希望软件的使用能够提升生产效

率。但是现实给他们泼了一盆冷

水。因为到了实际生产应用中，伽

蓝洁具发现，前端3D接单软件无

法与后端生产软件打通，导致生产

效率低下。公司紧急进行多方对

比选型，寻找新软件替换。这期间

几百家经销商要重新进行操作培

训和考核，付出了不小代价。

类似的麻烦事，10多年间发

生了多次。但是伽蓝洁具从来没

有动摇过转型升级的决心。2016
年，伽蓝洁具研发出了智能仓储系

统后，当即就决定，仓库暂停运作

一个星期，同时由公司高层亲自进

仓库“督战”，将仓库内价值2000
万元的货物进行“大移位”，以配合

上线新系统并进行测试。

“公司开始数字化转型升级一

定要坚定决心，不能等到出现了困

难了才去做，更不能遇到困难就放

弃。”张爱民深有感触地说，在智能

时代，面对新兴技术理念层出不

穷，市场趋势风云多变，企业必须

紧抓产业转型机遇，通过数字化打

造敏捷企业，才能适应新时代的产

业发展需求。

打造敏捷企业适应新时代发展需求

主动拥抱数字化不再担心打印机“累”冒烟

今年5月24日，伽蓝洁具

迎来18岁生日，张爱民在朋友

圈发布了一则“小作文”，讲述

了企业的发展历程。

张爱民将伽蓝洁具的发展

分为三个阶段：2004年，伽蓝

洁具正式成立，此后的8年时

间里，伽蓝洁具野蛮生长，多元

化经营，在迅速发展后便陷入

了瓶颈。张爱民感到“公司有

点乱了，增长也缓慢了，发展存

在很多问题。”

困则思变。2013年，伽

蓝洁具开始进行大刀阔斧的

改革，将原本多元化的经营业

务逐步收缩、分离优化，探索

合伙人制、分公司化发展模

式，形成集团化发展，将主要

精力集中到最具竞争优势的

产品上，并定下专攻浴室柜的

研发、生产和营销的目标，同

时强化公司文化的塑造，让公

司发展得更加规范。而被分

离出来的一些尚具潜力的业

务，则成立独立的公司直面市

场的洗礼。张爱民说：“企业

发展一定要有一条清楚的主

线，才能不断壮大。”

2018年，看到浴室柜细

分行业迅速发展，张爱民敏锐

地觉察到全链条式发展的趋

势，迅速切入全卫定制赛道，为

企业发展拓展新空间、找到新

定位。到2021年，伽蓝洁具

全卫定制项目的产值达到

5000多万元。

“多品类、少批量、个性化

定制，都是未来家具行业发展

的关键词。”张爱民说，企业在

发展过程中的转型升级始终不

能脱离主业，一定要在持续攻

关坚守中成长，而未来的打法，

依然要依靠数字化，一定要更

加坚定拥抱“制造业+数智化”。

坚守主业在持续攻关中成长

转型升级要有“咬定青山不放松”的决心
佛山市南海区新生代企业家联合会副秘书长曾海珊

文/珠江时报记者李春妹李丹丹

■蚁米控股有限公司。

■佛山市伽蓝洁具有限公司。 珠江时报记者/刘贝娜 摄


